

にしのこう 西の川山物語

西の河神社には平家落人につく伝説があります。

西の河へ行ってお参りをする時には

「平家は十三体りま明見、平家ハ幡虎馬御前
七十五人の御眷族様」とお唱えをしないければ

ならないといわれています。

屋島合戦で敗れ山づたいに落ちのびた一族はこのあたりに

平家屋敷と拓いて高い身分の虎馬御前様墓ついで

何年もいた見張りから安芸の浜に白旗立て

といい報せを受けた御前様は、敵の方に

かがるより自害あることと選び、西の河へ

行つ滝壺へ七十人が身投げましたといふ。

西の河には十三の滝壺があり昔から

人々に恐れられています。入口から湯が悪く

名残なところだったといふ。

森道が造成されるまでは底も見えない

ほど深い淵がつらなり人を寄せつけ

ない神秘的な雰囲気があり、様々

伝承などと伝わっています。

明治中期に各藩落する郡道が整備され

西の河のふ金と湧水と、渓の主の

怒りにあられて、大きな木々が

コニークーと轟音を鳴らして

落ちてくる音が「鳴りひびくこと」が

起こるといつ民謡がみる。

2017.2.17 真面目に西の河方面からパリパリ

木が倒れて木を破壊しながら落ちて

いく轟音と湯ヶ谷山から聞こえて下。

山や周辺には何の異常もなく

まづ不思議な出来事だった。

参考文献 安芸の民謡にもとづき
「西の河」と「西の河」と表記ほほ。

国民の森
国有林

ハナ谷

土佐一円の国有林は長昌井郎氏の領有である。トケイ原合戦後山内氏三代の忠豊当時の奉行野中兼山によれば、然として下山村制度が定められ、明治維新まで鹿車で管理され、山林の業者も賃借ながら、各種木材の生産と土佐藩の経済の支えになってきた。

別役往還 サルタのダバ、別役から五里下せると安芸川、ハナ谷へ東へ行くと仙谷。下には宝加勝山。

宝加勝845m 38支線 海が見える

サルタのダバ

別役往還の中程にあり、四つ辻の

なっており、この往還の重要なところ。

もの多く大きなサルタ(シカウマ)の大木がある

通行しきこの土木の下さったひ赤見の

泣き声とヒモによりてくるものに出会い、

この下にある宝加勝銅山があり、この銅山の

金の橋が、銅山を掘ってもらいたくて苦と

あらわしていたので、ひはいがとう民謡があり、

明治になり銅山を掘りだしたら、この赤見は

なくなったといふ。

仙谷川

伊尾木川

久場山と源流として河口まで

走43kmの河川。

夏から秋にかけて鮎釣りでござわう。

上流に行くほど危険な山が川に

入り込み、大小の岩の多いことを潛んで

水が流れれる。

新緑の頃はほとんどの美しい。

盛り合の安芸川とは河口がわざが

500mしか離れていない主要川である。

西の河のふ金

ある年の夏、日曜日は日照りが続を

何もやり切れてしまい牛馬を倒れ、

西の河のふ金に一升の

酒を捧げ、大天くんが

お祈りをして、天王が

雨が降り出したといふ。

以来雨が降らない

今は酒を持って

祈禱を行って

いた。

大久保

虎馬御前の墓

H28.7.21

宇美市ではじめて

ソチノワツブが目撃

されたといふ。

明治43年太井~古井間通

大正4年伊尾木町界線まで開通。

昭和37年宇美町森林鉄道廃止。

伊尾木台には鐵橋跡がみえる

西の河山風景林

二ホンシカウマの

植生を食べやすくなる

カモシカのエード

なう種子が

残っている。

カモシカは

ナウルを追われ

走りながら飛ぶ。

其熊が「ラング」

とよばれる。

西の河のかモカ

ダムから離れた所の川

にはいくつものトンネル

をまたぐスリル満点の

橋、駆けなどの温泉街。

美舞グム

S29年発電開始。

奈良まで山中を送水

管がひいている。

裏正山

昭和20年代まで里村の手段として

バラ流しや花などによって伊尾木に

流れ込む木が伊尾木が運ばれていた。

里木を流すバラ流しでは別役から

伊尾木まで約1周。

大きくなれば毎日大量に流す

セキダンでは半日前後かかる。

また、花ではた太流しはほとんど

見られない山中で裏村は枝を落とし

るがよく見られたといふ。

森林軌道や林道の完備により

完全に過去のものとなつた。